

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 95 (1987)

Rubrik: Chronique 1985-1986

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique 1985-1986

PIERRE-YVES FAVEZ

Vaud. Sous les auspices du Centre de recherches européennes et de la Fondation Jean Monnet pour l'Europe, M. Georges-André Chevallaz a poursuivi en 1985 sa réflexion historique et politique dans un ouvrage intitulé *Constantes helvétiques – Identité vaudoise*.

Archéologie. L'Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'Université de Lausanne a commencé en 1984 la publication de *Rapports et Mémoires*; le premier volume contient le rapport préliminaire des fouilles 1983 du *Vicus gallo-romain de Lousonna-Vidy*, alors que le second traite de *L'établissement gallo-romain de Bavois VD: sondages 1973*, dû à MM. Daniel Paunier et Silvio Amstad. Quant à la revue *Archéologie suisse*, elle consacre l'essentiel de son fascicule 4 de 1985 au Nord vaudois avec des articles sur Sermuz et la région d'Yverdon rédigés par M^{me} Barbara Wohlfarth et MM. Philippe Curdy, Gilbert Kaenel et Max Klausener.

Archives. En 1985, les Archives cantonales ont quitté Lausanne pour Chavannes-près-Renens; à cette occasion, leur directeur, M. Jean-Pierre Chapuisat, a évoqué cette institution dans un article de *Perspectives* intitulé *Les Archives cantonales à la Mouline*, et le Service des bâtiments a publié une plaquette, *Archives cantonales vaudoises*. Dans une brochure, *Lichtbildarchiv älterer Originalurkunden bis 1250. Geschichte — Bestände — Benutzung (Stand 1985)*, MM. Peter Rück et Thomas Francke dressent l'état des reproductions de documents anciens qui se trouvent à Marbourg et concernent notamment les Archives cantonales et celles de la Ville de Lausanne. Ces dernières ont fait l'objet d'une étude fouillée de leur responsable, M. Gilbert Coutaz, *Histoire des Archives de la Ville de Lausanne des origines à aujourd'hui, 1401-1985*. Enfin, M. Jean-Pierre Chapuisat a continué en 1986 la publication de documents des *Archives communales de Lavey-Morcles* dans la *Revue historique du Mandement de Bex*.

Presse. Dans *Le gai combat des Cahiers vaudois*, M. Georges Duplain évoque le mouvement littéraire du début du siècle, au moment où paraît à Londres un ouvrage collectif, *Modern Swiss Literature*, contenant un chapitre sur le même sujet dû au professeur Samuel Taylor. En 1985

toujours, M. Charles-F. Pochon fait revivre *CAUSE COMMUNE*, revue culturelle clandestine vaudoise de 1942 à 1943, dans les seconds *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*. Dans l'*Est vaudois*, son éditeur, M. Jean-Paul Corbaz, rappelle le 17 février 1986 que *Le « Journal de Montreux » est né d'une fusion il y a tout juste cinquante ans*. Quant à M. Jean-Philippe Chenaux, il s'est livré à une étude fouillée de *La presse d'opinion en Suisse romande ou la bataille des idées* (1986), où le canton de Vaud a la part belle.

Correspondance. Avec le tome 4 consacré à *La mission de Capodistria en Suisse (1813-1814)*, Corfou 1984, M^{me} Michelle Bouvier-Bron, de Genève, poursuit la publication des *Archives Jean Capodistria* avec une étude et la publication des pièces; rappelons qu'à la suite des services rendus au canton, Capodistria sera reçu bourgeois d'honneur de Lausanne en 1816. En 1985, M. Jean-Charles Biaudet et M^{me} Marie-Claude Jequier ont fait paraître le second volume de la *Correspondance de Frédéric-César de La Harpe sous la République helvétique*, intitulé *Le chargé d'affaires à Paris (5 mars - 21 juillet 1798)*. Chez nos voisins, la *Bibliotheca Vallesiana* se clôt avec les tomes 19 et 20 consacrés à *Eugénie de Treytorrens et Charles d'Odet: Etude de leur correspondance inédite (1812-1817)*, dus à M. Pierre-Alain Putallaz.

Histoire du droit. En 1986, la *Bibliothèque historique vaudoise* (vol. 80-82) a publié trois contributions dans ce domaine, celle de M. Philippe Goermer sur *Les sûretés réelles immobilières au Pays de Vaud du XI^e au XVI^e siècle*, celle de M. Jacques Haldy sur *La vocation ab intestat et légitimaire en droit vaudois, des coutumiers au Code civil*, et celle de M^{me} Lise Favre sur *La condition des enfants légitimes dans les pays romands au moyen âge (XIII^e-XVI^e siècles)*.

Histoire de l'Eglise. Le bulletin 1985 de *Pro Bono Monte* contient une contribution de M. Jean-Daniel Morerod, intitulée *Une abbaye cistercienne en difficulté: Le Hautcrêt au milieu du XIV^e siècle*. La série «Histoire des diocèses de France» a fait paraître son tome 19 consacré au *Diocèse de Genève-Annecy*; la partie vaudoise y est comprise jusqu'en 1536. 1986 a été l'année du 450^e anniversaire de l'introduction de la Réforme dans notre canton. Après le livre de M. Michel Campiche consacré à *La Réforme en Pays de Vaud, 1528-1619*, le chanoine Georges Bavaud a publié une étude remarquable sur l'un des Vaudois les plus importants de son temps: *Le réformateur Pierre Viret (1511-1571), sa théologie*. A l'occasion du Colloque sur la Dispute de Lausanne de 1536, le professeur Dino Bellucci a rédigé un travail détaillé sur les *Thèses de la Dispute de Lausanne 1536. Problèmes de rédaction et de variantes*. La liturgie et les cantiques de l'Eglise protestante ont retenu l'attention de MM. André Bourquin et André Bardet, qui ont publié en 1984 des *Notes historiques et hymnologiques sur les psaumes, cantiques et textes du recueil des Eglises suisses de langue française*. MM. Daniel Robert et André Encrevé ont livré aux lecteurs du *Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français* de 1984 les *Mémoires de l'évangéliste David Gétaz*, d'origine vaudoise, de 1845 à 1846 et de 1854 à 1856. Enfin, M. Claude

Cantini s'est préoccupé en 1985 des relations entre *L'Eglise vaudoise et le fascisme (épisodes et prolongements)*.

Le Refuge. Les recherches liées à l'Edit de Fontainebleau révoquant l'Edit de Nantes en 1685 se poursuivent. Elles ont donné lieu à deux mémoires de licence de la Faculté des lettres de l'Université de Neuchâtel, intéressant tous deux le Nord vaudois: *Aspects du Refuge huguenot à Grandson, 1680-1701* (1985), par M^{me} Marie-Jeanne Ducommun, et *Trois aspects du Refuge à Yverdon. Population réfugiée, assistance et intégration. 1680 à 1700* (1986), par M^{me} Josiane Carey. Pour sa part, le «Comité provisoire de coordination des travaux de recherches sur le Refuge huguenot en Suisse» a publié en juin 1985 son troisième *Bulletin*. Quant à lui, M. Georges-André Chevallaz évoque *Refuge et réfugiés. Le prix de la fidélité: trois aspects de la Révocation de l'Edit de Nantes*, dans un article paru dans la *Nouvelle Revue de Lausanne* du 28 septembre 1985.

Biographies. Par une courte étude publiée par l'Association Semper Fidelis, M. Jean-Pierre Chuard fait revivre *Alexandre de Rovérea (1783-1813), un Vaudois au service de Sa Majesté britannique*. La grande figure d'*Alexandre Yersin ou le vainqueur de la peste* fait l'objet d'un livre publié en 1985 chez Fayard par deux membres de l'Institut Pasteur, M. Henri Mollaret et M^{me} Jacqueline Brossollet; bien que péchant par quelques erreurs et approximations pour ce qui touche la Suisse et la famille Yersin (qui a jamais vu des vignes à Rougemont?!), cet ouvrage nous fait pénétrer la personnalité de ce grand savant d'origine vaudoise. Le *Légendaire ... Messager boiteux: Samuel Burnand, 1896-1985* est évoqué par M. Alain Bourgard aux Editions Mon Village. Dans le numéro 45 d'*Uni-Lausanne*, le professeur Jean-Charles Biaudet a rendu *Hommage à Louis Junod, 1906-1985*, ancien archiviste cantonal et professeur à l'Université. Pour le *Journal d'Yverdon* du 7 août 1985, M. Denis Clavel retrace la carrière d'une personnalité exceptionnelle, *Othon I^{er} de Grandson, chevalier de grand renom*. Mentionnons encore l'étude de Pierre-Yves Favez consacrée au *Bacha de Bude (1765). Un roman historique et ses héros, Cugny et Olivier*, parue dans le bulletin 1986 du *Château de La Sarraz* et cherchant à identifier les personnages à l'origine du roman.

Généalogies. 1985 a vu la parution des travaux de deux chercheurs sur leur famille. M. Éric Caboussat, dans son *Caboussat 1685-1985 Caboussat* fait revivre la destinée d'une famille gessienne contrainte au Refuge, alors que M. Louis Keusen évoque *Les Keusen tuiliers depuis 1713*, des Bernois venus de Riggisberg, Rollois dès 1777, dont l'entreprise cessa son activité à Vinzel en 1956. C'est sous une forme mult copiée, en classeur, que M. Gérard Frossard, à Amiens, présente son *Essai de généalogie de la famille Frossard*, où il reprend la thèse non prouvée¹ d'une origine bourgui-

¹ D'après BERNARD DE CÉRENVILLE ET CHARLES GILLIARD, *Moudon sous le régime savoyard*, Lausanne 1929, p. 461 et n. 2, la famille Frossard vient de Brenles, où *Le livre d'or des familles vaudoises*, Lausanne 1923, p. 204, la mentionne en 1350.

gnonne de cette famille implantée à Moudon au XV^e siècle, déjà avancée par le pasteur Charles-Louis Frossard, *Le Livre généalogique de la famille Frossard*, Paris 1876-1878.

Héraldique. Dans le *Bulletin du Cordon Vert et Blanc*, Oleyres-sur-Avenches n° 7, octobre 1985, M. Jean-Pierre Casolo évoque le sujet des *Armoiries de familles* et décrit ensuite les *Armoiries des Miauton*. Pour sa part, M. François Gillard rappelle *La renaissance des armoiries du Chablais* dans l'*Annuaire* 1985 des *Archives héraldiques suisses*. Dans la publication des *Actes du III^e Colloque international d'héraldique* tenu à Montmorency en 1983, Paris 1986, ayant pour thème «les armoiries non nobles en Europe, XIII^e-XVIII^e s.», le D^r Michel Jéquier a fait paraître une étude *A propos d'un cœur* portant sur les variations des armoiries de Corsier-sur-Vevey et ses influences sur celles de quelques familles bourgeoises (p. 49-53). Enfin, M. Hans B. Kälin, dans son *Wappen in Schweizer Wasserzeichen. Ein heraldischer Rundgang durch schweizerische Papiermühlen*, Bâle 1986, ne touche notre canton que par une note relative à la papeterie de La Mothe et ses filigranes; mais il ne semble pas avoir eu connaissance de la contribution de M. Louis Junod, *Notes sur les anciennes papeteries vaudoises*, parue en 1970 dans les *Mélanges d'histoire du XVI^e siècle offerts à Henri Meylan*, p. 179-185 (BHV 43).

Histoire locale. La Société générale suisse d'histoire a lancé en 1985 une nouvelle série nommée *Itinera*; le premier volume contient deux contributions concernant notre canton, celle de M^{me} Lucienne Hubler, *Démographie historique et histoire locale: l'exemple de Vallorbe*, et celle de M^{me} Catherine Santschi, archiviste d'Etat à Genève, *L'historien aux prises avec les mythes locaux*, qui se penche en l'espèce sur le cas de Saint-Prex. Quant à l'archiviste d'Avenches, M. Yoland Gottraux, il étudie l'histoire de *La grange neuve et ses propriétaires* pour les lecteurs de la *Feuille d'Avis et Journal du district d'Avenches* du 22 octobre 1985. Deux monographies ont paru en 1985 et deux autres en 1986: Fernand Charlet, *Cossonay, un bourg, une dynastie*; Claude Cantini, *L'histoire de Forel en Lavaux des origines à la fin du dix-neuvième siècle*; Jean Schneeberger, *Histoire de Coinsins et d'une partie de l'ouest lémanique*; Pierre Isoz et Jacques Herman, *Aperçu historique de la commune de Préverenges. A 2 lieues de Lausanne et à 9 de Genève*. En plusieurs articles de mars à avril 1986, M. Emile Gilliéron retrace, *En compulsant les archives communales, l'exemple du passé* pour la *Feuille d'Avis de Sainte-Croix*; le même journal publie en juin et juillet une autre contribution intéressante de cet auteur, *Une page d'histoire locale, la Corporation vaudoise* dont les membres furent intégrés à la bourgeoisie de Sainte-Croix en 1871 après accord passé avec le canton. *Le Messager, l'Echo de la Montagne*, dans son édition du 10 avril 1986, retrace *Le passé hôtelier d'Ormont-Dessous*. Quant à M. Robert Pièce, il évoque la période révolutionnaire avec *Le 26 janvier à Bex*, reconnaissance avec quelque retard des événements du 24 janvier 1798, dans la *Revue historique du Mandement de Bex* de 1986. Mentionnons encore une brochure consacrée en 1985 au *District d'Echallens*, ainsi que

la plaquette commémorant en 1986 le 450^{ème} anniversaire du Vignoble des Hospices cantonaux et de la Maison de Ville de Villeneuve.

Lausanne. La capitale vaudoise continue à retenir l'attention des auteurs. Pour son mémoire de licence à la Faculté des lettres de Lausanne, M. Roger Vittoz s'est plongé dans l'étude des *Confréries de Lausanne au moyen âge*. Dans la revue *History of European Ideas* 7, 1986, p. 401-416, M^{me} Anne Radeff s'est arrêtée sur la notion d'*Espace et différenciation urbaine: une analyse factorielle de la population de Lausanne à la fin du XVIII^e siècle*. M. Georges Jaccottet, lui, s'est intéressé au *Conservatoire de musique de Lausanne (1861-1986)*, tome 83 de la *Bibliothèque historique vaudoise*. Le Service des eaux a publié une plaquette relative à *La distribution de l'eau à Lausanne. Services Industriels - Lausanne*. Quant à M. Marc Vuilleumier, il évoque *La grève générale de 1918 à Lausanne; un épisode légendaire: l'arrestation et le procès d'Ernest Gloor* dans les *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier* de 1985. Ayons garde d'oublier le *Dictionnaire des rues de Lausanne* de MM. Etienne Corbaz et François Vallotton, préfacé par M. Georges-André Chevallaz, d'une présentation et d'un but différents du livre de M. Louis Polla de 1981 sur le même sujet, *Rues de Lausanne*; après Marc Christin, *Lausanne, les parrains de ses rues*, Renens 1910, c'est donc le troisième ouvrage sur ce thème; précisons encore qu'il contient un plan permettant de situer les rues.

Morges. Cette ville a célébré avec faste en 1986 le septième centenaire de son existence. Elle a fait paraître à cette occasion un ouvrage intitulé *Morges, sept siècles d'histoire vivante 1286-1986* relatés par M. Robert Curtat d'après les documents réunis par M^{me} Rosa-Théa Creton, avec une préface de M. Bernard Clavel. Outre des conférences, des expositions ont été organisées; deux fascicules ont paru à ce propos: *Peintres et sculpteurs morgiens d'hier et d'avant-hier*, recherches et textes de M^{mes} Marguerite Muret et Anne-Françoise Dufaux, et *Morges et les Morgiens. Vues et portraits*. De son côté, le Musée militaire vaudois a monté une exposition intitulée *Château de Morges: Ordres et décorations*; le texte du catalogue est dû à MM. J. Thonney et M. Guignard. Pour la série «Guides de monuments suisses» (série 40, nos 391/392), MM. Paul Bissegger et Raymond Rapin ont rédigé *Le château de Morges*. M. Bissegger a également publié dans le *Journal de Morges* du 16 mai 1986 un article intitulé *Le château de Morges dépouillé*.

Economie et société. Dans la revue *Nummus et Historia* de 1985, parue à Varsovie, M^c Colin Martin a étudié les *Problèmes numismatiques du bassin du Léman aux XI^e et XII^e siècles*. Plus près de nous, les heurs et malheurs du petit peuple n'ont pas laissé indifférent M. Patrick-Ronald Monbaron qui donne dans *Pro Bono Monte* de 1985 un travail sur les *Tribunaux de mœurs et crimes de cœur sous l'Ancien Régime bernois: les infortunes d'une domestique de Chésereux au XVIII^e siècle*, Françoise Ronzel, séduite en 1756 par Jean-Louis Broillet. M. Hugues Jahier, dans la *Revue suisse d'histoire* de 1986,

s'est intéressé à *La « quincaillerie » anglaise à Genève dans la seconde moitié du XVIII^e siècle: le rôle d'une entreprise yverdonnoise*, Mandrot & C^{ie}.

Pour l'*Istituto italiano per la storia dei movimenti sociali e delle strutture sociali* édité à Genève en 1983, M. Emile Buxcel s'est posé la question: *L'économie vaudoise de 1803 à 1850: échec ou débuts prometteurs?* Dans son mémoire de licence de l'Université de Lausanne publié en 1985 dans la série *Histoire et société contemporaine* de la Section d'histoire, M^mc Denise Francillon a étudié *L'ouvrier au village. Intégration ouvrière et changements structurels à Penthalaz, 1898-1930*. Enfin, M. Michel Busch a publié *Les Avants-Coureurs vaudois et l'arrêté fédéral de 1932: pièces et documents*, à propos de cette organisation de jeunesse fondée en 1929 par le D^r Maurice Jeanne-ret-Minkine, président du Parti socialiste lausannois, dans les *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier* de 1985. Le même cahier contient une contribution de M. Adrien Buffat, *Histoire résumée de la FOBB de Renens et environs*.

Sports. A l'occasion de la promotion du club en ligue supérieure, M. Guy Balibouse a consacré un livre au *Renens FC, un club, un style, une famille*, agrémenté de photos de M. Marcel Gilliéron. Cette même année 1985 a vu le centenaire de la Société internationale de sauvetage du Léman; cette célébration a été marquée par deux publications, un historique dû à la plume de M^c Pierre-André Bovard, *Cent ans de sauvetage sur le Léman, 1885-1985*, et une plaquette de M. Pierre Noverraz *A l'occasion du centenaire 1885-1985 de la section d'Ouchy*. Ne quittons pas la navigation sans mentionner une autre plaquette, *Rowing-Club Lausanne 1886-1986*.

Sociétés. L'année 1985 a vu la publication de quelques plaquettes commémoratives. A l'occasion du 75^e anniversaire de la Société Industrielle et Commerciale de Renens et environs, M. Robert Curtat a rédigé *Dans le miroir de la mémoire*. Un établissement bancaire a aussi été à l'honneur avec la *Banque et Caisse d'épargne du Pays-d'Enhaut, Château-d'Œx, 1835-1985*. Quant aux Pompes Funèbres Générales, elles ont publié, à l'occasion de leur 60^e anniversaire et du 75^e de la réunion des maisons Hessenmuller, Genton et Chevallaz, *La dignité des derniers devoirs*.

Bâtiments et monuments. *Les fontaines de Baulmes* ont retenu en 1984 l'attention de M. Louis Dériaz-Compondu. L'Atelier d'archéologie médiévale de Moudon a fait paraître le travail de MM. Peter Eggenberger et Heinz Kellenberger sur *L'église Saint-Jacques à Valeyres-sous-Rances*. L'archéologue cantonal, M. Denis Weidmann, a présenté au Symposium 1984 des travaux d'histoire militaire et de polémologie, dont les *Actes* ont été publiés en 1985 par le Centre d'histoire et de prospective militaire, *La conservation des anciennes fortifications de Saint-Maurice. Le problème de l'Arzillier*, sur le territoire de Bex. De son côté, M. Frédéric Besson s'est penché sur un établissement public, *A l'enseigne des 3 Couronnes: L'Hôtel de Commune d'Apples — reflets de son histoire — 1669-1985*. Pour le journal paroissial de Renens *Horizons* de septembre 1985, M. Michel Depoisier rappelle que *Le temple a 50 ans*.

D'autre part, à la faveur de rénovations, *Le château d'Aubonne, propriété de la commune d'Aubonne* et la *Cure de Préverenges* ont fait chacun l'objet d'une plaquette en 1985 et 1986. M. Daniel de Raemy a condensé pour les lecteurs du *Journal d'Yverdon* de janvier et février 1986, sous le titre *L'Hôtel de Ville d'Yverdon. Son histoire et son architecture*, le travail de M. Marcel Grandjean paru dans la *RHV* 1985. Quant à M. Paul Bissegger, il a évoqué *Le Château de Préverenges, demeure historique d'un grand Morgien*, Jean-François Muret (1714-1796), pour le *Journal de Morges* du 29 juillet 1986. Signalons enfin un mémoire d'histoire de l'architecture de l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne dû à M^{me} Florence Alder et MM. Antoine Graf et Pierre Rouault, *Autopsie d'une légende*, qui concerne la maison de Salins à Ollon.

Histoire du paysage. Après Genève et Lausanne, les éditions Slatkine de Genève ont continué en 1985 à s'intéresser aux variations du paysage dans le temps en traitant cette fois-ci *La Côte-Riviera passé et présent sous le même angle*, dont le texte est dû à M. Gilbert Salem et les photographies à M. Nicolas Crispini. La même maison a mis à contribution la riche collection de cartes postales de M. Jean-Pierre Cuendet dans *Lémaniquement vôtre*, dont deux volumes ont paru, *Les Rives* en 1985 et *Les Bateaux* en 1986. En 1984, MM. Henri Herzig et Louis Vuille avaient déjà publié *Le district de Grandson raconté par la carte postale, 1895-1925*. Quant à M. Christophe Amsler, il s'est occupé d'un paysage plus restreint en rédigeant des *Notes sur la forme des jardins du château de Prangins au XVIII^e siècle* dans le second fascicule de la *Revue suisse d'Art et d'Archéologie* de 1986.

Histoire de l'art. En 1985, l'ancien archéologue cantonal, M. Edgar Pélichet, s'est attaché à décrire les quatre manufactures nyonnaises successives dans *Les charmantes Faiences de Nyon*. Quant à M. François-Pierre de Vevey, il a été l'auteur d'une synthèse, *Manuel des orfèvres de Suisse romande: Biographies. Poinçons. Œuvres*. Dans l'édition 1986 du *Château de La Sarraz*, M. Edouard Badan évoque *Le Château de La Sarraz, vu par les artistes des XVIII^e et XIX^e siècles*.

1985 a vu également plusieurs publications relatives à l'architecture. M. Paul Bissegger a étudié *Le moyen âge romantique au Pays de Vaud, 1825-1850. Premier épanouissement d'une architecture néo-médiévale*. M^{me} Claire Huguenin et MM. Charles Hussy et Jean-Bernard Racine ont fait paraître dans le fascicule 4 de la revue *Etudes de lettres* une tentative pluridisciplinaire, *La renaissance médiévale en Suisse romande: essai de géographie artistique*. Pour sa part, M. Marcel Grandjean évoque, entre autres, les cas de Nyon et de Rolle dans son article sur *L'architecture de brique «genevoise» au XV^e siècle* paru dans *Nos monuments d'art et d'histoire*, fascicule 3. Le cahier suivant de cette revue renferme une contribution de M. Bernard Zumthor et M^{me} Marie-Claude Morand, *Conserver et restaurer en Suisse romande*. Citons encore le livre consacré à un Neuchâtelois qui œuvra à diverses reprises en terre vaudoise, *Léo Châtelain, architecte, 1839-1913*, par divers auteurs.

Peintres. Plusieurs peintres ont fait l'objet de monographies; citons: *Raoul Domenjoz* (1896-1978), par M. Georges Peillex en 1983; *René Auberjonois, peintre vaudois* (1872-1957), par M. Fernand Auberjonois en 1985; *Louis Rivier (1885-1963) et la peinture religieuse en Suisse romande*, par M. Dario Gamboni en 1985, avec une préface de M. Florens Deuchler et des contributions de M. Antoine Baudin et M^{me} Claire Huguenin; *Pierre Estoppey* (né en 1911), par MM. Charles-Henri Favrod et André Kuenzi, avec 10 poèmes de M. Jacques Chessex, en 1986. L'exposition consacrée à Louis Ducros à Londres, Manchester et Lausanne (1985-1986) a donné lieu à deux catalogues, *Images of the Grand Tour: Louis Ducros 1748-1810*, et *A. L. R. Ducros (1748-1810). Paysages d'Italie à l'époque de Goethe*, de M. Pierre Chessex. La *Revue suisse d'Art et d'Archéologie* de 1986 apporte deux contributions relatives à des Vaudois, celle de M. William Hauptman, *Charles Gleyre's Penthee and the Creative Imagination*, et celle de M^{me} Monica Bilfinger, *In Serien gemahlt: Orientalismus in der Schweiz des 19. Jabrunderts. Louis-Auguste Veillon (1834-1890)*. Signalons pour terminer le travail de M. Werner Matti sur un ressortissant de Château-d'Œx, *Der Töpfer-Maler Abraham Martin und seine Familie, 1719 bis 1792. Ein Schicksal aus der alten Kirchgemeinde Zweisimmen*, paru à Hambourg en 1986.

Bibliographie. Dans les *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier* de 1985, M. Guy Saudan a poursuivi son orientation bibliographique pour l'année précédente sous le titre *Politique, économie, société, mentalités: histoire romande contemporaine*. Pour sa part, dans le cadre de son travail de diplôme de bibliothécaire, M^{me} Valérie Trottet a dressé une *Table des matières de la Revue historique vaudoise: 1953-1973*. Enfin, l'Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'Université de Lausanne a sorti son quatrième volume des *Résumés d'archéologie suisse (RAS)*, qui couvre l'année 1984.

¹ D'après BERNARD DE CÉRENVILLE ET CHARLES GILLIARD, *Moudon sous le régime savoyard*, Lausanne 1929, p. 461 et n. 2, la famille Frossard vient de Brenles, où *Le livre d'or des familles vaudoises*, Lausanne 1923, p. 204, la mentionne en 1350.